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Интервью

Актуально

Началась работа 
участковых избирательных 
комиссий

Что нужнее - 
пособие или работа?

По деревне кризис ударил силь-
нее. Так, по крайней мере, говорят 
те, кто живет в деревне. Правда ли 
это? Действительно ли все так пло-
хо? Наш разговор с Ольгой ОНОСО-
ВОЙ – главой управления по адми-
нистративной территории посел-
ка Ис.
Совсем недавно, меньше месяца 
назад, с 1 февраля 2010 года Оль-
га Михайловна официально при-
ступила к обязанностям главы. Как 
выразились бы чиновники, опыт 
и образование позволяют ей спра-
виться с работой. В 1992 году Ольга 
Оносова после сельскохозяйствен-
ного техникума поступила на муни-
ципальную службу в сельский со-
вет поселка Сигнальный. Пять лет 
назад получила диплом о высшем 
образовании в сфере государствен-
ного муниципального управления, 
окончив Уральскую академию гос-
службы. Подумывает получить еще одно 
образование, связанное с экономикой, – 
очень пригодится на новой должности в 
наше кризисное время.
– Ольга Михайловна, в последнее вре-

мя развивается тенденция назначения жен-
щин руководителями малых районов и 
больших регионов. Почему, на Ваш взгляд?

– На подмогу мужчинам, наверное. А вооб-
ще, в любой семье, как правило, женщина за-
нимается хозяйством, до копеечки рассчиты-
вая семейный бюджет. А поселок, городской 
округ или регион – то же хозяйство, масшта-
бы только другие.

– В каком состоянии Вы получили посе-
лок?

– Проблем очень много, как и везде в сель-
ской местности. Но так как поселок Ис из всех 
населенных пунктов округа – самый большой 
(численность населения –  4768 человек), то 
в нем и проблем больше. Но я думаю, что не-
решаемых задач нет, на все нужно время. Что-
то уже двигается понемножку, маленькими ша-
жочками. К примеру, решен один из острых во-
просов – к 1 марта в поселке будет подключе-
но уличное освещение. Но так как отключение 
было полное, мы должны произвести оплату 
еще и за январь, то есть работать почти в те-
кущем платеже. Только за уличное освещение 
поселок Ис ежемесячно платит около 100 ты-
сяч рублей. Были бы узлы учета электроэнер-
гии, экономили бы. Все, конечно, зависит от 
наполненности муниципальной казны. Но при 
этом расторопность должна быть. Я считаю, 
ко всем бумагам, ко всем делам нужно уметь 
быстро «приделывать ноги».

– Какую проблему Вам пришлось решать 
в числе первых, когда заняли пост главы?

– Я их не разделяю, они катятся, как снеж-
ный ком. Например, в первый рабочий день 
обнаружила, что не работают телефоны, от-
ключены за долги. Пришлось срочно решать 
вопрос. На днях получили телефонограмму 
об отключении электроэнергии в здании ад-
министрации. Еще раз скажу – «ноги» долж-
ны быть.

– В двух словах – чем проблемы жизни 

на селе отлича-
ются от город-
ских?

– У селян осо-
бое мышление. 
Мы не получаем 
образователь -
ных, медицин-
ских, так сказать, 
культурных услуг 
в таком объеме 
и в таком разно-
образии, как их 
получают горо-
жане. Из-за то-
го, что Ис удален 
от Нижней Туры, 
те же тарифы на 
услуги ЖКХ раз-
личные. Благо, 
что они по округу 
суммируются, а 
если бы нам рас-

считывали тариф без участия города, он был 
бы больше. Бывает, что нам указывают на то, 
что живем мы, мол, за счет города. С другой 
стороны, если не будет деревень, кто станет 
кормить город?

Если вспомнить историю, то и Нижняя Ту-
ра, и Лесной, и Качканар вышли из поселка 
Ис, раньше был один на всех Исовской район. 
Можно такое сравнение привести: отец вос-
питал сына, тот вырос и ушел, а кто за отцом 
дохаживать-то будет? Ис всех выкормил, а те-
перь, значит, в тягость?..

– Еще кризис ситуацию усугубил…
– Я 7 лет проработала главой поселка Сиг-

нальный. И коли мы на малой территории 
смогли что-то сделать, то здесь и подавно воз-
можно. В поселке Ис и людей больше, и воз-
можностей. У исовчан особое мышление: они 
помнят прежнюю жизнь, которая была намно-
го лучше нынешней. Да в связи с кризисом все 
вокруг начали считать деньги. С опаской дума-
ем, что подушевую оплату труда педагогов в 
деревне могут ввести. Хотя управляющий Се-
верным управленческим округом Иван Грама-
тик озвучил, что подушевую оплату в малоком-
плектных школах деревень ни в коем случае 
нельзя вводить. На сельское хозяйство пра-
вительство давно собирается обратить при-
стальное внимание. Есть областная програм-
ма «Уральская деревня», но мы от нее, к со-
жалению, никакой пользы не почувствовали. 
Сейчас новый губернатор – новые надежды. 
Ис внимания требует, а главное – исовчане не 
равнодушны к своей судьбе. Важно, чтобы все 
сейчас понимали, что кризис не только на Ису, 
но и по всей стране, и выбраться из него помо-
гут взаимопонимание и общие усилия. Только 
бы пресловутый кризис не стал для всех от-
говоркой и причиной, чтобы ничего не делать.

Что в моих силах сейчас реально сделать? 
Начну с малого. Во-первых, в центре посел-
ка точно не будет гуляющих коров. Во-вторых, 
все клумбы к лету будут засажены цветами, 
прополоты, политы, бродячие собаки не будут 
докучать гражданам. Это я гарантирую. Из ма-
лого все и складывается.

– Бытует мнение, что на селе проще про-

жить, грубо говоря, без всего, если есть 
дом и печка в нем. А если и свое хозяйство 
имеется, то на проблемы страны можно и 
внимания не обращать.

– Мы все живые люди. Почему горожа-
нин должен получать все, а селянин – нет? 
В одной стране живем. И потом – жизнь-то в 
столицах бешеная, какие нервы нужны, чтобы 
там выживать. А здесь все рядом, практически 
мини-город. Если бы весь комплекс жилищно-
бытовых и прочих услуг был обеспечен людям 
на селе на высоком уровне, я думаю, никто бы 
и не поехал в большие города. А какая у нас 
изумительная природа! Швейцария, честное 
слово. Не думаю, что большой мир сильно от 
нас отличается, народ-то теперь, наоборот, за 
город старается перебраться.

Вот лето наступит, будем чистоту наводить. 
Возобновим работу по заключению с жителя-
ми частного сектора договоров на вывоз мусо-
ра. А то несправедливость: многоквартирные 
дома платят за уборку мусора, а подворья – 
нет, хотя производят мусора больше. Если бы 
все, как говорят, сжигали его в печках и зака-
пывали на огороде, окраины поселка не были 
бы так замусорены.

– Как дела в коммунальной сфере?
– Есть хорошая новость. Наконец-то обслу-

живающая поселок компания СКС нашла по-
рыв на магистральном трубопроводе, из-за ко-
торого были потери холодной воды, и верхние 
этажи пятиэтажных домов маялись ее частым 
отсутствием. А вот с долгами за услуги ЖКХ 
тяжко. Комиссия по взыскиванию долгов рабо-
тает, но должников по-прежнему много. У кого-
то действительно финансовые проблемы, а 
кто-то, видимо, не желает их решать.

– За счет чего живет население поселка? 
Принято думать, что на селе работы нет.

– Люди работают в Нижнетуринском ЛПУ, на 
Невьянском прииске, в ООО «Магистраль», 
ООО «Агроком», в малом бизнесе, в бюджет-
ной сфере. В поселке есть две школы, два 
детских сада, больница. Видите, все для жиз-
ни имеется.

– Ольга Михайловна, говорят, Ис буд-
то бы вымирает, как и вся российская де-
ревня. Жители жалуются, что все плохо. 
Библиотеку в поселке закрыли, врачей не 
хватает…

– Слова исовчан, будто их обижают, – не-
правда. Раньше в поселке Ис 
было две библиотеки – взрос-
лая и детская, но взрослая на-
ходилась в деревянном зда-
нии, которое практически раз-
рушилось за давностью лет. 
Поэтому объединили две би-
блиотеки в одну, теперь она на-
ходится в нормальном поме-
щении. Не вижу, честно говоря, 
острой необходимости содер-
жать две библиотеки, провести 
ремонт – это да. Поликлиника 
открыла дневной стационар на 
десять коек – какое-никакое, а 
подспорье, сразу ведь эту про-
блему не решить, нужно фи-
нансирование. Эта, как и дру-
гие проблемы медицины, об-

разования, строительства, ремонта, требуют и 
средств, и времени.

Клуба в поселке нет – вот проблема. Но 
строительство его нам сейчас не потянуть. 
«Единая Россия» обещала помочь в проекти-
ровании и начале строительства клуба, но по-
ка тихо. Действовала бы в области програм-
ма, суть которой была бы такова: нам помо-
гут построить клуб, если мы докажем его необ-
ходимость, причем помогут не на паритетных 
началах, а за счет областного и федерально-
го финансирования. Тогда было бы реальным 
построить клуб в поселке Ис. Но самим такую 
задачу решить трудно, денег пока нет.

– Женщина обладает преимуществом в 
плане управления территорией?

– Наверное, наоборот, слабостями, пото-
му что женщина – существо более «пережи-
вательное». Управление – такая же работа, со 
своими тонкостями. Как нас учили в академии 
госслужбы? Управленцу нужно правильно рас-
ставить задачи и правильно потом спросить с 
исполнителей. Но западный образец управ-
ленческой работы даже рядом нельзя поста-
вить с русским вариантом. Как он может дей-
ствовать, если мы все время работаем в ав-
ральном режиме? У нас, конечно, есть планы, 
бюджет, сметы. Но когда налогов не хватает, 
бюджет страдает, то какие планы могут срабо-
тать вовремя и в полном объеме?

– Каков, по-Вашему, самый эффектив-
ный путь развития ситуации?

– В тесном контакте с народом. По работе в 
поселке Сигнальный точно знаю, что пробле-
мы преодолимы, если друг другу помогать. Ну 
и конечно, нужна серьезная правительствен-
ная помощь производителю на селе. Разве это 
дело, когда молоко у населения закупается по 
мизерной цене – 7 рублей за литр, а продает-
ся в магазине в три раза дороже? В результате 
не в каждом подворье в поселке держат коро-
ву. Это не нормально для села.

– В качестве резюме: Ваше управленче-
ское кредо.

– Я никому ничего не собираюсь рьяно до-
казывать, потому что на показуху работать не 
умею. Решать проблемы буду терпеливо и по-
следовательно. Считаю такой подход в нашей 
ситуации самым грамотным.

Беседовала Светлана ЩИПАКОВА.
Фото автора.

Нижнетуринская территориальная избирательная комиссия 
сообщает, что с 21 февраля 2010 года любой избиратель мо-
жет уточнить сведения о себе в списках избирателей на своем 
избирательном участке лично или по телефону, а с 22 февра-
ля 2010 года началась выдача в участковых комиссиях откре-
пительных удостоверений.

Открепительное удостоверение – это документ разового ис-
пользования, выдаваемый гражданину, не имеющему возмож-
ности проголосовать на избирательном участке по месту свое-
го постоянного жительства, и позволяющий ему проголосовать 
на любом избирательном участке, расположенном в пределах 
Свердловской области. Получить открепительное удостовере-
ние могут те граждане, кто 14 марта 2010 года не сможет при-
быть на свой избирательный участок по уважительной причине.

Часы работы участковых комиссий: с 17.00 до 20.00 в рабо-
чие дни, в выходные дни с 11.00 до 14.00. Узнать место распо-
ложения и номер телефона УИК можно на сайте администра-
ции Нижнетуринского городского округа в разделе избиратель-
ной комиссии или по телефону 2-76-86.

«Обратилась в Нижнетуринский 
Центр занятости, чтобы встать 
на учет, получить статус безра-
ботной и оформить пособие по 
безработице. Мне выдали талон на 
прием к инспектору Центра занято-
сти, и прием должен состояться в 
апреле 2010 года. Почему в учрежде-
нии такие проволочки?

Татьяна МАРУШЕВА».
Ситуацию разъясняет директор го-

сударственного учреждения «Нижне-
туринский Центр занятости» Алексей 
САДКОВ:

– Выдача талона не означает отказ в 
предоставлении услуги. В связи с боль-
шим наплывом посетителей специали-
сты центра занятости вынуждены на-
значать каждому гражданину дату, ког-
да ему удобнее будет прийти, чтобы не 
стоять в очереди.

– Алексей Николаевич, с чем свя-
зан такой наплыв посетителей?

– Люди смотрят телевизор и слышат, 
какие средства государство тратит для 
снижения безработицы. К сожалению, 
очень много случаев, когда у человека 
действительно возникла неприятная си-
туация, связанная с потерей работы, и 
ему срочно нужна помощь специалистов 
центра занятости. Но зачастую бывает и 
так, что к нам идут люди не в поиске ра-
боты, а за пособием. Обращаются даже 
те граждане, которые длительное вре-

Нижнетуринский Центр занятости переживает вал обращений

Встреча с кандидатами

мя нигде не работали, а сейчас им сроч-
но потребовался статус безработного и 
незамедлительный прием у специали-
ста центра занятости. Вот и получается 
большой наплыв посетителей. Но центр 
занятости – это не служба выплаты посо-
бий, а служба содействия трудоустрой-
ству. Мы оказываем людям помощь в по-
иске работы, а не в оформлении справок 
для получения различных льгот.

– И центр занятости не успевает 
принимать всех граждан в порядке 
«живой» очереди?

– В соответствии с Административ-
ным регламентом Федеральной служ-
бы по труду и занятости, утвержденным 
3 июля 2006 года Министерством здра-
воохранения и социального развития 
РФ, государственная услуга содействия 
гражданам в поиске работы, а работода-
телям – в подборе необходимых работ-
ников предоставляется в день обраще-
ния, без предварительной записи. Мак-
симальное время предоставления госу-
дарственной услуги содействия гражда-
нам в поиске работы не должно превы-
шать 55 минут. Таким образом, макси-
мальное количество граждан в течение 
рабочего дня, которые могут получить 
государственную услугу содействия в 
поиске работы, 8-9 человек. А с 11 ян-
варя в Нижнетуринский Центр занято-
сти по вопросу постановки на учет в ка-
честве безработного обратился 261 че-

ловек. И если буквально соблюдать тре-
бования нормативных актов, то мы ри-
скуем получить ситуацию 90-х годов про-
шлого века, когда люди стояли в очере-
дях ночью с номерками, написанными на 
ладонях.

– 261 человек за полтора месяца – 
это же большое количество посетите-
лей…

– Да, и чтобы люди не стояли в очере-
дях, было принято решение ввести си-
стему выдачи талонов на первичный при-
ем граждан, в которых указываются да-
та и время посещения центра занятости. 
При этом каждому обратившемуся пред-
лагается в день обращения подождать 
приема, так как не все граждане, полу-
чившие талон на прием, приходят в ука-
занное время, и у инспекторов центра за-
нятости появляются «окна». Но, как пра-
вило, не многие остаются ждать приема. 
Кроме того, специалистами центра за-
нятости вне очереди принимаются граж-
дане, проживающие в поселках, а также 
граждане, относящиеся к категории соци-
ально незащищенных.

Со своей стороны, я приношу извине-
ния жителям Нижнетуринского городско-
го округа, обратившимся к нам, за причи-
ненные неудобства. Сейчас мы проводим 
мероприятия по улучшению ситуации. 
Прошу проявить терпение и понимание.

Спрашивала Ксения РУССКАЯ.

Нижнетуринская районная территориальная избиратель-
ная комиссия организует встречу избирателей Нижнетуринско-
го городского округа с представителями (кандидатами) регио-
нальных отделений политических партий, участвующих в из-
бирательной кампании по выборам депутатов Областной Ду-
мы ЗССО. Встреча состоится 27 февраля в 16.00 в актовом за-
ле администрации (на 1-м этаже). В программе встречи: слайд-
фильм «История Областной Думы ЗССО», презентация регио-
нальных отделений политических партий, участвующих в выбо-
рах 14 марта 2010 года, ответы на вопросы, выступление твор-
ческого коллектива Дворца культуры. Приглашаются все жела-
ющие.

Ю. ГРИГОРЬЕВА, 
председатель Нижнетуринской ТИК.

Ольга ОНОСОВА: 
У селян особое мышление


